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VIDRAÇARIA DIAMANTE: REFERÊNCIA EM SEU SEGMENTO NA 
PRIMAZ DE MINAS

Eleita a melhor vidraçaria no ano de 2019 no Troféu Empresarial

Empresário Juninho ao lado de sua esposa Mariana Freitas 
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da maré de lama. Essa nódoa de negligência 
permanecerá com a companhia por muito tempo, 
porque sem sua decisão temerária o cômputo de 
vítimas jamais chegaria às três centenas.
  A empresa já vinha recebendo autuações por 
problemas na barragem de Córrego do Feijão. 
Somadas às multas lavradas pelo Ibama após o 
derramamento, a punição monta a meio bilhão 
de reais, mas em média só 5% das autuações 
ambientais terminam recolhidas, esse é o nosso 
querido país, em que a impunidade impera aos 
que tem boa posição econômica.
  As famílias dos mortos na tragédia de 
Brumadinho recebem compensações que podem 
superar R$ 1,5 milhão, dependendo do número 
de dependentes além do cônjuge. Mas é evidente 
que isso está longe de representar medida 
adequada do dano social e do sofrimento 
humano causados pelo desastre.

  Contudo, se fizéssemos uma pequena 
comparação entre as duas tragédias, notaríamos 
tamanha competência dos sindicatos – do setor – 
que sem dúvida foram peças fundamentais no 
sentido de reconhecimento dos diretos dos 
trabalhadores e respectivamente de seus entes 
familiares. Prova disto, foi a nota publicada na 
edição, 779, deste semanário em que afirma o 
empenho da Vale em reconhecer e incentivar as 
famílias vítimas da tragédia. Portanto, não há o 
que comparar, Brumadinho superou as 
expectativas e agora caminha no sentido único e 
sobretudo na volta do desenvolvimento.
   A reparação, é preciso dizer, só estará completa 
quando multinacionais do porte da Vale e o 
despreparado poder público no Brasil se 
mostrarem enfim competentes para cumprir seu 
dever de proteger a população. Remediar é bom, 
e obrigatório, mas prevenir é melhor.

las, processar os acusados e proferir as 
condenações se chegar a tanto, é o que 
esperamos, ao contrário do que aconteceu em 
Mariana.
O processo é complexo e se anuncia vagaroso. 
Só a Polícia Civil de Minas ouviu cerca de 180 
testemunhas. A experiência com a tragédia 
envolvendo a Vale, coproprietária da Samarco 
Mineração, mostra que não é trivial provar o dolo 
de executivos e engenheiros.
  Além disso, desenha-se um conflito de 
competências com a esfera nacional, dado que a 
Polícia Federal tem outro inquérito em curso, o 
qual calcula terminar a partir de junho. A qual 
Justiça caberá dar a última palavra sobre o caso, à 
estadual ou à federal? 
  Qualquer que seja o desfecho judicial, nada 
apagará o fato de que a Vale ergueu recinto 
administrativo e refeitório no caminho previsto 

 Completam-se neste sábado (25) 12 meses o 
rompimento da barragem em Brumadinho e 4 anos  
e dois meses do rompimento da Barragem de 
Fundão, em Bento Rodrigues. Fundão era 
considerada a terceira maior barragem de rejeitos 
da América Latina. Brumadinho, é o segundo 
maior desastre ambiental da história da mineração 
brasileira engolfou 270 vidas na onda com 9,7 
milhões de m³ de lama, meros quatro anos depois 
da tragédia criminal similar em nossa querida, 
Mariana, que na verdade é a maior tragédia 
ambiental das Américas.
  Não seria de esperar que, numa catástrofe desse 
tamanho, a apuração de responsabilidades 
estivesse toda concluída no caso Brumadinho. Na 
terça-feira (21), o Ministério Público de Minas 
Gerais apresentou denúncias contra 16 pessoas, 
por homicídio doloso, e as empresas Vale e Tüv 
Süd, por crimes ambientais. Falta a Justiça aceitá-

Editorial, por Cassiano Aguilar / Editor Chefe / Jornalista 20.483/MG 

    Anualmente, o período chuvoso traz a incerteza e 
o medo de inundações e/ou enchentes para diversos 
lugares do país, exigindo a efetivação de sistemas de 
alerta e alarme, a implantação de planos eficientes e, 
caso necessário, uma resposta rápida para atender 
possíveis atingidos. 
  Em muitos casos o alagamento está ligado ao lixo 
depositado em locais que interrompem o 
escoamento de chuva (como os bueiros, ralos e 
outros recursos que tem a finalidade de dar vazão) 
ou em rios, onde afetam diretamente o seu fluxo. 
Esses fatores somados à falta de infraestrutura e ao 
grande volume das chuvas são, via de regra, 
causadores de – novas - ocorrências.
  O volume das chuvas são um fator imprescindível 
na compreensão das causas e consequências, tanto 
que em estudos para o desenvolvimento de projetos 
de bocas-de-lobo, galerias, e estruturação de rios e 
córregos em área urbana, normalmente utilizam-se a 
recorrência de chuvas para o dimensionamento, 
usando os dados relativos ao volume de chuvas de 
50 a 100 anos. Porém, o que ocorreu nos últimos 
dias em Belo Horizonte foi um raro fenômeno 
conhecido como a “chuva de mil anos”, evento que 

normalmente acontece em espaços de tempo longo 
(“mil anos”) apresentando um excepcional 
volume de chuvas em curto período. Devido às 
mudanças climáticas, estima-se que poderá haver a 
diminuição das lacunas entre as chuvas de mil anos
  É no período das chuvas que as ações de 
prevenção são colocadas à prova, inserindo a 
população como parte fundamental do processo de 
Proteção e Defesa Civil de forma a assegurar a 
redução dos impactos quando as medidas 
preventivas forem insuficientes ou ineficientes. 
Transformando a população vulnerável em 
agentes de proteção comunitária: mantendo-se 
informados  sobre  condições  e  alertas 
meteorológicos, identificando locais de risco tanto 
de mobilidade (como avenidas e ruas que 
costumam transitar), quanto onde residam e, caso 
seja identificado que sua moradia esteja em locais 
de risco, então será exigido do poder público que, 
nos primeiros sinais de temporais, sejam criados 
mecanismos que garantam a segurança de sua 
família e de seus bens.
  Na região Sudeste, o mês de janeiro, 
normalmente, é um período chuvoso, entretanto 

Douglas Sant'Anna  - Especialista em Logística Humanitária
nada se compara com o ano de 2020 que se inicia, 
na Capital Mineira, com a possibilidade de 
ultrapassar as médias históricas. O grande volume 
de chuvas corroborou com a adoção de medidas 
preventivas para evitar tragédias com perdas 
humanas, como o fechamento de vias com maior 
probabilidade de inundações. Realmente, a medida 
limita o fluxo de veículos no local, todavia não 
reduz as possíveis consequências para a população 
que mora nesta região.
  A devastação causada pelas enchentes e 
inundações não são as únicas consequências, 
temos ainda, o aumento de acidentes causados por 
afogamentos, lesões corporais e choques elétricos 
e, após o recuo das águas, o problema não cessa, 
com o alto risco de contaminação resultante da 
exposição da população a água contaminada. Se 
não bastassem todos os transtornos causados por 
este desastre, a água cria um campo propício 
também para a proliferação dos vetores de doenças 
como ratos e mosquitos, além de picadas de 
animais peçonhentos (aranhas, escorpiões e 
cobras).
  Portanto, os estragos causados pelas chuvas 

transpõem a ocorrência em si,  gerando 
consequências mesmo no pós evento como: 
doenças, prejuízos e a incerteza de que será feito e 
se será,  necessitando de investimentos, 
treinamento e preparos. 
  Quando as primeiras gotas caem do céu, milhares 
de pessoas que vivem em áreas de risco ficam à 
mercê, temendo por suas próprias vidas, as de seus 
parentes e amigos e preocupados em proteger os 
bens pelos quais lutaram “uma vida” para adquirir. 
Entretanto, assim que a chuva cessa não acabam 
seus problemas e, de todos eles, há ainda, com 
resiliência, de se voltar para o mesmo lugar e 
aguardar que, em algum momento, os governantes 
lembrem-se deles.
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COM AS CHUVAS, CIDADES EM ALERTA.

  Temporais causando estragos e mortes por 
todo país, e você aí se preocupando em postar 
um #TBT em que até quase seu estômago 
apareça - para tentar mostrar o que está 
perdendo seu crush - ou um #TBT em que você 
pareça estar se divertindo muito com mulheres 
top ao lado - para tentar provocar alguma de 
seus “contatinhos”.
  É muita futilidade e egocentrismo para um 
mundo só! É de se embasbacar com tanta 

babaquice para as quais estamos direcionando 
nosso tempo, que já foi muito precioso e até 
considerado dinheiro, e pelo qual hoje, pouca 
gente se preocupa em perder ou não. 
  Também amava aquela cartilha... mas com 
tanta falta de conteúdo, como vamos ter um 
Caminho Suave?

    A Terceira  Guerra  Mundial  com 
possibilidades de eclodir, e você aí se 
preocupando com quem visualizou o seu status 
de whatsapp.
  Um presidente que tem a boçalidade de 
criticar o fato de livros didáticos terem muito 
conteúdo, e você aí se preocupando em ostentar 
no Instagran foto do fim de semana com mesa 
abarrotada de bebida alcóolica, piscininha 
amor e muita falta de real felicidade.

Jornalista e autora dos livros “As verdades 

que as mulheres não contam” e “Para alguém 

que amo – mensagens para um pessoal especial.

Viagens Literárias /  Instagram: @priscillaportoescritora

CAMINHO SUAVE?

BRUMADINHO, 1 ANO / MARIANA, 4 ANOS
Pequena comparação é testemunho da inépcia de governos e mineradoras em proteger populações.

fáceis; saudade de alguma coisa que ficou perdida 
no passado. A gente era  feliz e ainda podia 
reclamar da vida. Hoje a liberdade está limitada; 
reclamações e críticas são recebidas com pedradas, 
pois são coisas dos vermelhos ou dos inimigos. 
Arrisquei dizer ao motorista: que será de nós com 
esse governo que persegue todo mundo? O 
motorista respondeu-me, perguntando-me se eu 
tinha recebido o vídeo do escolar. Disse-lhe com os 
olhos voltados para a montanha: os cinco não 
voltarão de lá...

impressão de que meus vocábulos neste texto estão 
em fase terminal.
  Passo pelo ex-jardim de Mariana. Tapumes 
recebem a primeira demão de tinta. O responsável 
reclama calor. Com uniforme de brim e blusa de 
manga comprida, difícil segurar tanto abafamento. 
Ofereço minha garrafa de água. Ele rejeita, 
educadamente. Prossigo, mas retorno antes de a 
chuva apertar.
  Entro no táxi. Motorista transpira perfume. 
Observo-o de soslaio. Arrumado, calado, bem 
apessoado. Conheço a maioria dos taxistas. Esse é 
tímido, não puxa conversa nem dá prosseguimento 
às tentativas de diálogo. Dia chuvoso, abafado... 
Política difícil... O jornal noticiou... Tentei dialogar 
outras vezes. Mirei a montanha neblinada; calada e 
pensativa com minhas pelejas.
   Olhos quase nublados. Os dias não têm sido 

mais aprazível é safado. O representante do 
legislativo faz de conta que não ouviu. O rosto da 
mulher expressa raiva, revolta e embriaguez. 
Descalça e suja, segue resmungando.
  Chuto poça d'água. Montanha brumosa. Os cinco 
travestis ficarão por lá, canta o escolar. Censura, 
espancamento, violência, intolerância. Liberdade 
de expressão limitada. Alguém do alto escalão 
aventou a pérola. Que sede de arte, de livros, de 
criatividade e cultura! Cultura vai ser comandada 
por ex-global. Ela não! É minha opinião inicial. 
Que futuro prevejo nesse governo obscuro? Não é 
possível!
  Xingamento de lá e lá; desequilíbrio, descontrole 
e amadorismo. Equívocos aos borbotões. Caem 
relâmpagos. Protejo-me em loja de brinquedos. 
Procuro jogo fonêmico. Procuro por todos os 
cantos, sem sucesso. Vou criar o jogo. Tenho a 

    Deambulo pelas ruas de cá. Chuva prestes a cair. 
Recebo vídeo pela rede. Um guri de escola pública 
canta e dança, com desenvoltura. Rapaz 
desinibido, articulado "Cinco travestis foram 
passear, além das montanhas para brincar... vem o 
Bolsonaro e pá, pá, pá, pá... Cinco travestis não 
voltaram" e nem voltarão de lá. Censura, cesura, 
mesura. Vocábulos parecidos são despercebidos 
pelo corretor automático. Mas equívoco é diferente 
de erro. Imprudente quem não revisa a mensagem 
antes de teclar: publique-se. 
  O Ministério da Educação e suas (in)justificativas 
esfarrapadas. O que aconteceu com a correção do 
ENEM? Equívoco da impressora? Não é possível! 
Deambulo pelas ruas de seixo rolado. Céu 
nublado. Águas vão cair daqui alguns segundos. 
Abro a sombrinha. Testemunho uma mulher 
xingar um edil em alto e bom tom. O vocábulo 

ELES VOLTARÃO?
Andreia Donadon Leal
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 DIVERSÃO E CONHECIMENTO PARA CRIANÇAS E ADOLESCENTES DE 
MARIANA SÃO GARANTIDOS PELA CONEXÃO FÉRIAS

Realizada até 31 deste mês, a 4ª edição do evento conta com uma programação repleta de atividades gratuitas.
Dia 29/01 (quarta-feira)
   Horário: 13h40 às 17h
   Local: Clube Osquindô- Rua Eugênio 
Eduardo Rapallo, 625, Passagem de Mariana
 
   Atividades:
                 - Contação de histórias;
                     - Jogo Lar Seguro – Moradia 
Segura da Fundação Renova;
                     - Oficina de dança;
                     - Oficina de fotografia;
                     - Oficina de áudio.

 Dia 30/01 (quinta-feira)
   Horário: 13h40 às 17h
   Local: Clube Osquindô- Rua Eugênio 
Eduardo Rapallo, 625, Passagem de Mariana
 
   Atividades:
                 - Contação de histórias;
                    - Oficina de dança;
                    - Brincadeiras;
                    - Oficina de artes manuais;
                    - Oficina de fotografia;
                    - Oficina de áudio.

 Dia 31/01 (sexta-feira)
   Horário: 14h às 17h30
   Local: CRIA (Centro de Referência à Criança 
e ao Adolescente) - Rua Dois de Outubro, 210, 
Vila Maquiné, Mariana.
 
   Atividades: 
                - Atividades esportivas;
                    - Oficina de dança;
                    - Oficina de percussão;
                    - Oficina de capoeira;
                - Fechamento com apresentação 
musical – Banda UaiSô.

e ao Adolescente)
Rua Dois de Outubro, 210, Vila Maquiné, 
Mariana.
 
   Atividades:
                 - Atividades esportivas;
                    - Oficina de dança;
                    - Oficina de percussão;
                    - Oficina de capoeira;
                    - Oficina de artes manuais;
                    - Fechamento com apresentação 
musical – Banda UaiSô.
 
Módulo Criança e Jovem - Faixa etária: 05 a 11 
anos / 12 a 18 anos | Turma II: 40 crianças / 30 
jovens

 Dia 27/01 (segunda-feira)
   Horário: 13h40 às 17h
   Local: Clube Osquindô- Rua Eugênio 
Eduardo Rapallo, 625, Passagem de Mariana
 
   Atividades: 
                 - Abertura com apresentação musical 
- Banda UaiSô;
                    - Oficina de musicalização;
                    - Oficina de percussão;
                    - Oficina de artes manuais.

 Dia 28/01 (terça-feira)
   Horário: 13h40 às 17h
   Local: Clube Osquindô- Rua Eugênio 
Eduardo Rapallo, 625, Passagem de Mariana
 
   Atividades:
                 - Contação de histórias;
                    - Oficina de musicalização;
                    - Oficina de percussão;
                    - Oficina de artes manuais.

 Jogo “Lar Seguro”
Uma das atividades que será realizada na 4ª 
edição do Conexão Férias é a brincadeira “Lar 
Seguro”. Para disseminar a cultura da 
prevenção de forma lúdica e prazerosa, o jogo 
foi elaborado pela Fundação Renova e visa 
conscientizar crianças e adolescentes sobre os 
riscos de acidentes domésticos.
A brincadeira apresenta 42 cenários diferentes, 
contendo situações nas quais os jogadores – 
divididos por equipes - precisam identificar os 
perigos e evitar acidentes dentro de um lar, 
como por exemplo: deixar aberta a válvula do 
gás ao sair de casa; permanecer em áreas abertas 
em dias de chuva; descer e subir em escadas; 
deixar as panelas no fogão em posições que 
podem oferecer risco; lixo jogado em local 
inadequado. Para vencer a brincadeira, é 
preciso passar por todas as situações. Ao final, 
os grupos responderão a um quiz para fixar o 
aprendizado. A ação lúdica conta com a parceria 
da Defesa Civil Municipal.
 
Confira a programação:

 Dia 23/01 (quinta-feira)
   Horário: 13h40 às 17h
   Local: Clube Osquindô- Rua Eugênio 
Eduardo Rapallo, 625, Passagem de Mariana
 
   Atividades:
                - Contação de histórias;
                    - Oficina de musicalização;
                    - Oficina de dança;
                    - Brincadeiras.

 Dia 24/01 (sexta-feira)
   Horário: 14h às 17h30
   Local: CRIA (Centro de Referência à Criança 

    A 4ª edição do Conexão Férias em Mariana, 
com o tema “Direitos das crianças e dos 
adolescentes”, promete divertir e engajar 
crianças e adolescentes com atividades 
artísticas, culturais e esportivas gratuitas até o 
dia 31 deste mês de janeiro. Os eventos serão 
realizados no Clube Osquindô e no Centro de 
Referência à Criança e ao Adolescente (Cria). 
Podem participar os interessados que se 
inscreveram previamente para o evento até o 
último dia 16.
    As duas semanas de atividades serão 
divididas em dois grupos: crianças (de 5 a 11 
anos de idade) e adolescentes (de 12 a 18 anos). 
A estimativa é que 200 pessoas participem. A 
programação contará com brincadeiras; 
c o n t a ç ã o  d e  h i s t ó r i a s ;  o fi c i n a s  d e 
musical ização,  dança,  ar tes  manuais , 
percussão, fotografia e áudio.
       Felipe Andrade, coordenador de Educação, 
Cultura e Turismo da Fundação Renova, 
explica que: "As atividades do Conexão Férias 
valorizam o brincar, a criatividade, a 
construção de novos conhecimentos e a 
integração comunitária. Além disso, o Conexão 
Férias é um momento de socialização e criação 
de laços entre as crianças e adolescentes das 
escolas de Bento Rodrigues e Paracatu de 
Baixo com a comunidade de Mariana”.
O Conexão Férias é realizado pela Fundação 
Renova por meio do Programa de Recuperação 
das Escolas e Reintegração da Comunidade 
Escolar, em parceria com a Prefeitura de 
Mariana e o Clube Osquindô. O evento foi 
criado em 2018 com o propósito de possibilitar 
o reencontro e o fortalecimento de vínculos de 
crianças e adolescentes atingidos e a integração 
deles com as demais crianças do município no 
período das férias escolares.
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 PASSAGEM DE MARIANA: PONTE INTERDITADA
Boqueirão (próximo do Restaurante Sinhá 
Olímpia). Para garantir maior fluidez no trânsito, 
as duas ruas funcionarão como vias de mão dupla 
e receberão novas sinalizações de estacionamento 
e restrições de parada. Além disso, algumas ruas 
próximas às obras poderão funcionar, durante 
parte do dia, com o sistema “Pare e Siga”. 
    O Demutran também orienta que os/as 
motoristas busquem rotas alternativas, sendo a 
principal opção a BR 356 (Rodovia do Contorno), 
para  evitar  t ranstornos  e  atrasos  nos 
deslocamentos. Haverá um caminho alternativo 
dentro de Passagem para carros pequenos, mas a 
recomendação é que os veículos deem 
preferência para a BR 356 para evitar trânsito, 
pois trata-se de uma via estreita.

   O trânsito de veículos na ponte que dá acesso ao 
distrito de Passagem, a partir das 7h da próxima 
quarta-feira (22), será interrompido. O 
Departamento Municipal de Trânsito de Mariana 
(Demutran) informou que a suspensão do tráfego 
no local se dá devido às obras estruturais que 
serão realizadas na ponte.
  As obras, que são de responsabilidade do 
Departamento de Edificações e Estradas de 
Rodagem de Minas Gerais (DEER/MG), têm 
previsão inicial de conclusão de 30 dias. Este 
prazo, porém, pode sofrer modificações de acordo 
com as condições climáticas no local. 
  Os veículos de transporte coletivo, bem como o 
trânsito local, serão desviados para a Rua Eugênio 
Eduardo Rapallo, passando pela Rua do 

 PAIS SÃO PROTEGIDOS POR LEI CONTRA ABUSO NA COMPRA DO 
MATERIAL ESCOLAR

Exigências proibidas para instituições de ensino são alertadas pelo Procon Assembleia.
possível comprar livros usados a preços bem 
mais em conta. O Procon Assembleia incentiva 
os pais a cobrarem das escolas a realização de 
“feiras de livros didáticos usados”, nas quais os 
alunos podem vender os livros que utilizaram 
no ano anterior para os estudantes que vão 
cursar a mesma série no ano seguinte.
   Marcelo Barbosa afirma que: “Em nome da 
economia para os pais e da preservação do 
meio ambiente, reforçamos a importância de 
conscientizar as escolas para que elas não 
exijam a aquisição da mais recente edição dos 
livros de disciplinas, como matemática, 
sociologia, química e outras, cujo conteúdo 
praticamente não muda de um ano para o 
outro”. Esse apelo se justifica porque não são 
raros os casos em que as gráficas lançam novas 
edições de livros didáticos com alterações 
desnecessárias e fazem pressão sobre os 
colégios para forçar os estudantes a adquiri-las.

acompanhada de cronograma semestral básico 
de utilização. Caso decidam pela aquisição do 
material, os pais podem fazê-la de uma só vez 
ou aos poucos durante o semestre, respeitando o 
cronograma apresentado pelo colégio.
  Em hipótese nenhuma a instituição pode exigir 
o pagamento da taxa ou impedir que os pais 
comprem os produtos na papelaria que mais 
lhes convier. Com exceção dos livros didáticos, 
as marcas de tais produtos também são de livre 
escolha dos pais.
Livros 
  Outra lista que causa dor de cabeça nos pais é a 
de livros didáticos. Algumas escolas possuem 
convênio com editoras de livros “consumíveis”, 
que não podem ser reutilizados. O resultado é 
que todo ano os alunos são obrigados a adquirir 
livros novos fornecidos por essas editoras.
  Porém, nos colégios que não adotam os 
“sistemas educacionais” das editoras, é 

  A Lei Federal 12.866, de 2013, incluiu o 
parágrafo 7º no artigo 1º da Lei 9.870, de 1999, 
determinando que “será nula cláusula 
contratual que obrigue o contratante ao 
pagamento adicional ou ao fornecimento de 
qualquer material escolar de uso coletivo dos 
estudantes ou da instituição, necessário à 
pres tação dos  serv iços  educacionais 
c o n t r a t a d o s ,  d e v e n d o  o s  c u s t o s 
correspondentes ser sempre considerados nos 
cálculos do valor das anuidades ou das 
semestralidades escolares”.
   O Procon Assembleia orienta que os pais têm 
o direito de optar se compram eles próprios os 
materiais da lista ou se pagam uma taxa para que 
a escola os adquira, caso a instituição se ofereça 
para fazer isso. Essa liberdade de escolha é 
garantida pela Lei Estadual 16.669, de 2007, 
que determina ainda que a lista deve ser 
divulgada durante o período de matrícula, 

   Outro compromisso financeiro de início do 
ano, além dos gastos com férias, IPVA e IPTU, 
aperta o orçamento doméstico: a lista de 
material escolar. É preciso ficar atento para 
alguns aspectos para evitar abusos por parte dos 
estabelecimentos de ensino. Em 2013, a 
legislação que trata das mensalidades escolares 
foi modificada para deixar claro que as escolas 
não podem exigir dos pais o pagamento ou 
fornecimento de materiais de uso coletivo.
  Segundo Marcelo Barbosa, coordenador do 
Procon da Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais (ALMG), as listas de materiais escolares 
só podem conter i tens necessários ao 
desenvolvimento das atividades pedagógicas 
do aluno, entre eles: lápis, caneta, papel A4, 
tinta guache, cartolina, pinceis, etc. Artigos, 
como papel higiênico, giz, esponja de limpeza, 
álcool e outros de uso coletivo ou da instituição, 
não podem ser exigidos pelas escolas.

Foto: Divulgação
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Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Veterinária 

Gameleira 

 Medicamentos -  Rações - Pet Shop - Laboratório
 Especializado - Consultas

Os melhores produtos 
e serviços!

Telefone: 3558- 
2755 / 

9 8299-7869
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Endereço: Rua Cônego Amando -  nº 285- São José- Chácara 

E-mail: construrey2019@gmail.com
Tel: (31)3558-5353 / 

Whatssap: (31) 98518-7082
Horário de funcionamento: 

7:00h as 18:00h

Entrega imediata e sem frete em Mariana, distritos e região.
Agora Reinaldo Silva é Construrey Materiais de Construção!!!

Aceitamos Ca�ões

Endereço: Av. Manuel Leandro Corrêa, 15 - Loja 9 - 

Centro, Mariana - MG / Telefone: (31) 3557-2004

Avenida Manoel Leandro Corrêa - 450 - 
Barro Preto  / Telefone: (31) 3557-4271

Pão fresquinho e 

muitas delícias 

todos os dias!

Endereço: Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 
142 (subida para Câmara 

Municipal)/  Telefone: (31) 3558-6375

CORRETORA@ATENASEGUROS.COM.BR

COM 350 EMPREENDEDORAS E PRESENÇA  DA APRESENTADORA DA 
GLOBO NEWS, A JORNALISTA ALINE MEDLJ ,O GRUPO MARIANAS 
"MULHERES QUE INSPIRAM" FAZ O SEU 5º GRANDE ENCONTRO*

Grupo foi criado para criar alternativas para sair da crise causada pelo rompimento da barragem.
O evento se encerra às 18h, com uma palestra da 
jornalista da Globo News, Aline Medlj, sobre 
Mulheres nos Espaços de Poder.
5º Encontro do Grupo Marianas Mulheres que 
Inspiram
Data: 8 de fevereiro de 2020
Local: Centro de convenções Alphonsus de 
Guimarães
Horário: 10h às 18h
Endereço: Av. Getúlio Vargas 110, Centro – 
Mariana, MG

liderança feminina. Às 15h, mais um workshop, 
que será sobre Marketing Pessoal.
  Às 16h, se iniciará um painel, comandado pela 
fundadora Marciele Delduque, com as 
participações da influencer, Mona Nunes, 
jovem médica dermatologista, com mais de 280 
mil seguidores e que luta pela causa da saúde da 
mulher, com duas empreendedoras do Marianas 
Mulheres que Inspiram, as irmãs da Tapioca das 
Pretas, da cidade de Goiânia    ganhadoras do 
quadro Mandando Bem do Programa Luciano 
Huck, contarão sua história de superação e 
sucesso, além de uma empreendedora de Bento 
Rodrigues, cidade vizinha à Mariana.

seus empregos. Nesse momento nós mulheres 
precisávamos reinventar nossas vidas e nossa 
cidade. Então esse coletivo a 5 anos, tem 
ressignificado centenas de mulheres, durante 
esse período cada uma tem contribuído com 
suas experiências. Quando a tragédia chegou 
só tínhamos duas alternativas; Lutar ou lutar. 
Escolhemos as duas”, explica Marciele 
Delduque. Fundadora do grupo.
  Com a expectativa de 350 mulheres presentes, 
as atividades vão começar às 10h com uma 
exposição dos produtos das empreendedoras 
locais. Além de uma apresentação musical. A 
partir das 14h, acontece um workshop sobre 

    O Grupo Mariana, "Mulheres que Inspiram" 
vai realizar o seu 5º Grande Encontro, no dia 8 
de fevereiro, no Centro de Convenções 
Alphonsus de Guimarães, no Centro da cidade 
de Mariana.
  Este grupo foi criado por mulheres com o 
intuito de gerar alternativas para a cidade de 
Mariana, depois do rompimento da barragem da 
Samarco, em 2015, através de iniciativas 
empreendedoras.
"Nossa cidade virou notícia mundial após a 
grande tragédia que todos conhecemos. Muitas 
famílias se perderam, muitos sonhos seguiram 
junto com a lama. 90% dos maridos perderam 

letivos, previamente combinados. 
   As listas dos selecionados estão disponíveis no 
site: www.escoladeoficios.org.br. Outras 
informações podem ser obtidas pelo telefone: 
(31) 3560-2108, ou pelas redes sociais da Escola.

de 2020, terão a duração de um semestre. As 
aulas serão realizadas de terça a quinta-feira, das 
18h30 às 22h, na Escola de Ofícios Tradicionais 
de Mariana. Além disso, também acontecerão 
atividades práticas e visitas técnicas em dias não 

entre 22 e 27 de janeiro, na Escola de Ofícios 
Tradicionais de Mariana, localizada na Rua 
Cônego Amando, 278, Chácara, portando um 
documento original com foto.
  Os cursos, com início para o dia 4 de fevereiro 

   Já estão disponíveis as listas da segunda 
chamada dos selecionados para os cursos de 
Alvenaria, Cantaria, Carpintaria, Forjaria e 
Pintura da Escola de Ofícios Tradicionais de 
Mariana. Os selecionados devem comparecer, 

LISTA DA SEGUNDA CHAMADA DE SELECIONADOS PARA 2020 É 
DIVULGADA PELA ESCOLA DE OFÍCIOS TRADICIONAIS DE MARIANA
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Endereço: Avenida Manoel Leandro Correia - 220 - Centro
Telefone:(31) 35582072

Qualidade nos serviços

prestados!

Pontualidade no prazo! 

 PRÉ-CANDIDATURA AO CARGO MÁXIMO DO EXECUTIVO OURO-PRETANO 
É LANÇADA POR ALEX BRUNO

Em conjunto com os moradores de Ouro Preto, Alex Bruno vem desenvolvendo um bom trabalho.

acirradíssima e ao que tudo indica teremos 
bons nomes na disputa que visa a retomada do 
desenvolvimento da cidade. A equipe do 
Jornal Panfletu´s parabeniza o pré-candidato 
a prefeito de Ouro Preto, Alex Bruno.  

turismo. 
A cidade de Ouro Preto é mundialmente 
conhecida, porém sem respaldo dos nossos 
governantes”. 
   A corrida eleitoral em Ouro Preto será 

desenvolvido pelo jovem empresário e 
empreendedor, que inclusive foi reconhecido por 
pesquisa popular como o empreendedor do ano 
de 2013, no Troféu Empresarial, promovido por 
este semanário. Em seu discurso de lançamento 
da pré-candidatura, Alex disse que: “Juntos 
vamos mudar Ouro Preto.   Precisamos de 
emprego, geração de renda, melhoria dos 
serviços públicos, como o saneamento básico, 
que nesta atual gestão praticamente não foi feito 
absolutamente nada. Precisamos investir 
principalmente na saúde, educação e no nosso 

     Aconteceu em Ouro Preto, na última semana, 
o lançamento da pré-candidatura do jovem Alex 
Bruno. Bruno, vem publicando vários vídeos de 
interesse popular, com o objetivo de cobrar as 
promessas não realizadas pela atual gestão ouro-
pretana.  Seus  vídeos  ganharam ampla 
repercussão por identificar os problemas 
enfrentados pelos munícipes. Com isso, e por 
aclamação de seus vizinhos, surgiu o convite para 
concorrer como pré-candidato ao cargo de 
prefeito da cidade de Ouro Preto.
   O jornal Panfletu´s conhece o trabalho 
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GABRIEL MARCIANO LANÇA SUA
 PRÉ-CANDIDATURA AO LEGISLATIVO 

MARIANENSE
Com mais de duas mil visualizações no canal da TV Panfletu´s, Gabriel 

anunciou sua pré-candidatura ao cargo de vereador da cidade de 
Mariana no programa Notícia com Paulada.

vivenciada no bairro que hoje, é o maior da cidade 
e com alto índice de desempregados, sua luta vai de 
encontro com esses desafios. 
    Durante entrevista concedida ao diretor fundador 
do jornal Panfletu´s, Ângelo Serafim, Gabriel 
afirmou que é um pré-candidato ao cargo do 
legislativo marianense. Segundo Gabriel, sua 
decisão vai de encontro ao pedido dos vizinhos e 
amigos que através de seus questionamentos nas 
redes sociais acreditam que o mesmo fará diferença 
na construção de uma Mariana ainda melhor.  

   Com ampla repercussão, seus vídeos tem 
motivado a população marianense no sentido de 
buscar uma alternativa de cobrança em relação as 
ações do poder público, assim Gabriel, questiona as 
ações e pontua a necessidade de que muitos 
gostariam de dizer e não dizem. Tudo isso com 
receio de uma suposta perseguição. Gabriel, é um 
jovem morador do bairro Cabanas, na cidade de 
Mariana é empreendedor do seu próprio negócio e 
trabalha diariamente e com muito otimismo. 
Contudo, reconhece claramente a situação 

13° SALÁRIO JÁ FOI PAGO PARA 75%
 DOS FUNCIONÁRIOS ESTADUAIS

O governo depositou, na última terça-feira (21), o benefício dos servidores 
que tinham direito a receber entre R$ 2 mil e R$ 2,5 mil do abono.

Estamos empenhados em buscar soluções e já 
conseguimos garantir o 13° de grande parte 
do funcionalismo”.
     Com os valores pagos, 70% dos servidores 
da Educação e 50% da Saúde, por exemplo, já 
tiveram acesso ao recurso de forma integral.
  O Governo do Estado, em dezembro do ano 
passado, havia efetuado o pagamento do 13º de 
61,5% do funcionalismo. Atendendo a um 
critério social, foi priorizada a quitação do 
benefício àqueles que tinham direito a receber 
até R$ 2 mil líquidos. 
   O governo, para concluir o pagamento dos 
servidores ainda não contemplados, conta com 
a realização da operação financeira de 
antecipação dos recebíveis do nióbio.

   Na última terça-feira (21), servidores 
estaduais que tinham direito a receber entre R$ 
2 mil e R$ 2,5 mil líquidos de 13° salário 
receberam integralmente.  Na data, também 
foi depositado o recurso referente à primeira 
parcela dos servidores da Secretaria de Estado 
de Fazenda (SEF) e à segunda parcela da área 
de Segurança, conforme acordos firmados 
com as categorias. 
  Com a medida, 75% do total de servidores 
mineiros já foram contemplados com o 
pagamento do 13° salário de forma integral ou 
parcial.
  O secretário de Planejamento e Gestão, Otto 
Levy, afirma que: “É uma prioridade para o 
Governo de Minas quitar o benefício de todos 
os servidores públicos estaduais. 
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Rodovia dos Incondentes, 15

Mariana - Minas Gerais
(31) 3558-2403 / 986011543

Você imagina, a gente

realiza

ClosetCloset

SalaSala Dividimos

em
12 x

Todos cartões

Qualidade e preço 

justo!!!

CADASTRO IMOBILIÁRIO MUNICIPAL DE 2020 É INICIADO EM MARIANA
atendimento no setor, direcionado às pessoas que 
tiverem alguma dúvida ou queiram contestar os 
dados presentes na notificação. 
  Ambos os serviços serão realizados de acordo 
com um cronograma estabelecido pela Secretaria. 
Em cada semana, um conjunto de bairros será 
atendido. As regularizações seguem até o dia 31 de 
agosto. Confira o cronograma no site da Prefeitura 
de Mariana. 
  Essa iniciativa garantirá a atualização em cerca de 
26 mil imóveis. O objetivo do processo é funcionar 
como uma maneira preventiva de regularização de 
dados cadastrais para que não ocorram erros na 
política tributária vigente.

   A Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria 
de Fazenda, em cumprimento à Lei de 
Responsabilidade Fiscal (Lei Complementar 
Nº101), promoveu a atualização dos dados do 
Cadastro Imobiliário Municipal, após a captação 
de imagens aéreas e fotos frontais de todos imóveis 
da cidade. Garantindo, assim, a modernização da 
Tecnologia de Geoprocessamento.
  A partir do dia 29 de janeiro de 2020, dando 
continuidade ao processo, os funcionários do setor 
de Cadastro Imobiliário farão a entrega presencial 
da carta de notificação. Esse documento contará 
com os novos dados coletados referentes ao 
imóvel. Posteriormente, será realizado um 

EM MARIANA, SECRETARIA DE FAZENDA
PASSA POR REESTRUTURAÇÃO

novas instalações foram concedidos pela 
Secretaria de Saúde para serem reaproveitados no 
espaço e a mão de obra utilizada nos serviços foi 
advinda da Secretaria de Obras. 
  De acordo com Samira Magalhães, coordenadora 
de Serviços de Arrecadação, o objetivo da 
reformulação é trazer mais conforto e otimizar o 
trabalho dos servidores, melhorar o atendimento à 
população marianense e, consequentemente, 
aumentar a arrecadação municipal, que teve uma 
melhora de cerca 48% de 2018 para 2019. Ela 
destacou: “Começamos 2020 a todo vapor e, este 
ano, realizaremos vários novos projetos. Esta 
reformulação já vem sendo pensada há muito 
tempo, foi um trabalho árduo realizado em equipe. 
Agora, os cidadãos terão acesso aos serviços 
públicos com ainda mais qualidade, agilidade e 
conforto”. 
Reunião -  
   Na última sexta, dia 17, foi realizada uma 
reunião interna de abertura do exercício de 2020 
da Secretaria de Fazenda. Estiveram presentes 
representantes de diversas secretarias. Na ocasião 
aconteceu a apresentação do novo plano de 
trabalho e dos possíveis novos projetos para 2020. 
O objetivo dessa reunião foi também reforçar a 
importância do trabalho em equipe e da boa 
comunicação entre todos os setores da Prefeitura.  

   A Secretaria de Fazenda, com o objetivo de 
atender as exigências do Tribunal de Contas do 
Estado de Minas Gerais, está passando por um 
processo de reestruturação no seu espaço físico, na 
divisão setorial e também no quadro de 
funcionários. As modificações tiveram início em 
abril de 2019, e agora o procedimento está 
chegando em sua fase final. As atividades, de 
acordo com o novo plano de atuação, terão início a 
partir de fevereiro de 2020. 
  A Secretaria, atualmente, conta com três 
departamentos: contabilidade, tesouraria e receita. 
Este último, segundo o novo projeto, será 
ampliado em quatro setores distintos: atendimento 
geral, cadastro imobiliário, dívida ativa e 
fiscalização. 
  Foram investidos cerca de R$15mil com 
adequação do espaço físico, instalação das novas 
salas, mobília e equipamentos eletrônico. Além 
disso, foi realizado a ampliação do quadro de 
funcionários, passando de 25 servidores para 43. 
Todos estes trabalhadores passaram por 
capacitação profissional durante o ano de 2019, 
recebendo cerca de 10 cursos profissionalizantes. 
  Essas modificações foram feitas em parceria com 
outras secretarias, na tentativa de diminuir os 
gastos e otimizar o trabalho como, por exemplo, 
boa parte dos móveis que serão utilizados nas 

Foto: Marcelo Cardoso / PMM
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SOBRE MEUS ANTEPASSADOS PATERNOS: GOMES (300 ANOS),
 MAGALHÃES (250) E COTA (300)

Rogério Cezar Pereira Gomes

período de 60 anos (1897 – 1957).
  Neste trágico contexto, meus avós paternos 
conheceram de perto o ostracismo e a 
decadência.
   O filho único do casal, nascido em 1921, se 
chamou José César de Magalhães Gomes e, a 
rigor, Gomes de Magalhães era a ordem 
correta.
  Em 11/03/1939, o último representante do 
ramo genealógico focalizado chegou à 
referida e apaixonante cidade, aos 18 anos, 
sem dinheiro e nem bens, sob o pesado dever 
de tratar dos pais com idade provectal.
  Parecendo-lhe extenso o nome, e não 
considerando a rica tradição familiar, suprimiu 
o termo “de Magalhães”.
  O talento natural e o esforço pessoal se 
conjugaram sistematicamente ao longo de 50 
anos e daí sua alta posição na sociedade ouro-
pretana do Século XX.

Gomes de Magalhães, respectivamente, 
tetraneto de Francisco e tetraneta de Bernardo 
(op. cit., pp. 301 e 258).  Mais ainda. A mãe 
da falante Cecília – Antônia Blandina Cota – 
era bisneta de João Pedro Cota (op. cit., p. 
363).
  Meu avô estudou no Colégio Nossa Senhora 
Mãe dos Homens, o legendário Caraça.  Da 
época, guardo uma foto dele.  Um moço sério 
de, aproximadamente, 20 anos.  Seriedade 
realçada pelos paramentos caracianos de 
outrora.
   Minha avó se formou no célebre Colégio 
Providência, de Mariana.  Merecidamente, ela 
se considerava instruída e culta.
  A queda da monarquia (1889), a 
transferência da capital de Minas para Belo 
Horizonte (1897) e a Revolução de 1930 se 
somaram e, em larga medida, explicaram a 
pobreza e o isolamento de Ouro Preto, no 

    As três famílias em epígrafe são, entre 
outras, fundadoras e formadoras da civilização 
mineira.
  Essa afirmação, de conteúdo histórico, se 
baseia em trabalho de referência do notável 
pesquisador Cônego Raymundo Trindade 
(Cfr. “Velhos Troncos Mineiros”, Volume 1, 
Empresa Gráfica da “Revista dos Tribunais 
Ltda.”, São Paulo, 1955).
  Seus patriarcas são os jovens portugueses 
Francisco Gomes Pinheiro, Bernardo de 
Magalhães e João Pedro Cota, fixados em 
Mariana, nos primórdios do século XVIII (op. 
cit., pp. 296 a 317, pp. 361 a 371 e pp. 249 a 
262).
  Numerosos descendentes, dos dois primeiros 
pioneiros, constituíram os Gomes Magalhães 
(op. cit., pp. 300, 302, 307, 308 e 309).
   Registro o casamento dos remotos parentes 
José Cesar de Oliveira Gomes e Cecília 

  Trabalhador rural, balconista, padeiro, 
vendedor de biscoitos e doces, garçom, 
fabricante, por exemplo, do guaraná Maracanã, 
professor, empresário, orador, ator de teatro, 
poeta e político.
  Em 19/08/1995, a matriarca contemporânea 
da família, a veneranda Maria Gomes de 
Magalhães, completou 100 anos.
  Em 20/08/1995, ladeada “de 11 filhos, 57 
netos, 104 bisnetos e 25 trinetos”, foi 
reverenciada publicamente “em Santa 
Bárbara” (Cfr. “O Liberal”, Cachoeira do 
Campo, n. 218, agosto/1995).
  Maricas e Zé César eram primos.  Aliás, tive a 
honra de participar do magno evento 
centenário dos Gomes Magalhães.

   Meu pai foi um grande homem e, por graça 
da Providência Divina, precisamente no 
misterioso nascedouro de Minas Gerais. 



_____________________________________________11Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal
Realização:

TROFÉU EMPRESARIAL 2020TROFÉU EMPRESARIAL 2020

19
SETEMBRO

21H30
ARENA MARIANA

Adriana
NOIVAS

‘’Izabela Zopelaro - In Memoriam’’‘’Izabela Zopelaro - In Memoriam’’
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no próprio local e para restaurantes da cidade. Ele 
diz: “É uma renda extra que ajuda bastante”. 
Cerca de 30% da produção são destinados ao 
consumo da família. Ronan Alves afirma: “Aqui, 
em casa, são quatro pessoas, então reduzimos 
gastos e sempre temos uma diversidade de 
alimentos frescos na mesa”. 

Revitalização
   A iniciativa é uma parceria entre a prefeitura, 
Emater, Universidade Federal de Lavras (Ufla) e 
moradores. Foram construídas novas cercas, que 
melhoraram o visual da horta e impediram a 
entrada de cães. Outra ação foi a proteção e plantio 
de espécies nativas em 12 nascentes acima da 
horta. Com isso, a água utilizada para irrigar as 
hortaliças vem direto dessas nascentes sem gastos 
para os moradores.

Reconhecimento
   Em Lavras, o trabalho de implantação da horta 
comunitária teve seu reconhecimento no prêmio 
Melhor Ação 2019,  obtendo o segundo lugar. O 
Melhor Ação é uma iniciativa da Emater-MG, que 
seleciona os melhores projetos e ações no estado, 
desenvolvidos em seus escritórios.

Carla Alvarenga diz que: “A iniciativa leva vários 
benefícios à comunidade. Entre eles, a segurança 
alimentar das famílias, com o consumo 
diversificado de hortaliças frescas, e a renda extra 
com a venda do excedente”. O técnico da Emater, 
Elter Vieira, destaca outro ponto positivo: a 
preservação ambiental com a retirada do lixo e a 
preservação de nascentes a partir da revitalização 
do espaço.
Trabalho e renda 
  Ao todo, 45 famílias trabalham na horta 
comunitária. Cada uma produz alimentos para o 
próprio consumo e o excedente é comercializado. 
O gerenciamento do espaço é feito pelos próprios 
moradores, que criaram uma associação. O 
aposentado Ronan Alves conta que antes a 
situação era péssima: “As pessoas jogavam lixo 
nessa área e até animais mortos, o que causava 
enorme transtorno para a comunidade. Além 
disso, o local servia de casa para pequenos 
animais e insetos, como ratos e baratas. Era um 
problema para o bairro”. 
   De acordo com o mesmo, a partir da implantação 
da horta, a situação mudou completamente. O 
morador produz hortaliças, como alface, rúcula, 
salsinha e cebolinha. Os alimentos são vendidos 

    Áreas abandonadas, que acabam se tornando 
depósito irregular de lixo, são uma dor de cabeça 
para a população. Além do mau cheiro e da 
poluição visual, o espaço serve de esconderijo para 
insetos e animais perigosos. Contra o problema, a 
Emater-MG, vinculada da Secretaria de Estado de 
Agricultura, Pecuária e Abastecimento (Seapa), 
sugeriu uma solução prática para a comunidade de 
Lavras, no Sul do estado: implantar uma horta 
comunitária em terreno baldio. 
   Houve reuniões com representantes da prefeitura 
e da Associação dos Moradores do Conjunto 
Habitacional Júlio Sidnei Pinto (Cohab), diante da 
iniciativa, onde ficava a área abandona de 1,2 
hectare. A Emater ajudou na elaboração do projeto 
e presta assistência técnica aos moradores. No 
início, a prefeitura, além de ceder o local e fornecer 
sementes, ficou responsável pelo fornecimento da 
água para a irrigar a horta.
Benefícios  
   O sistema de produção segue a linha 
agroecológica. Segundo a extensionsista da 
Emater, Carla Alvarenga, o modelo foi desenhado 
levando em conta a proximidade da horta com 
casas do bairro e também a demanda dos 
consumidores. 

 ÁREA ABANDONADA É TRANFORMADA EM HORTA COMUNITÁRIA ATRAVÉS
 DE INICIATIVA DA EMATER

Realizado em Lavras, no Sul de Minas, projeto envolve parceria com prefeitura, universidade e moradores.

Foto: Divulgação 



13_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

23/01/2020 a 30/01/2020  

WS
Energia Elétrica Solar

Venda, Projeto e Instalação de Equipamentos Solares! Atendimento em Várias Regiões. 
31 9 8632-8305 / 31 99961-0878 / 31 99937-8305

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

Aproveite as vantagens de adquirir um equipamento
de sistema solar: 
- Manutenção Mínima
- Gerar sua Própria energia
- Respeito ao meio ambiente
- Energia Solar é renovável
- Ótimo investimento com um alto retorno

Arantes Móveis 

Rua Santana, 391 - Centro - Mariana - MG /                (31) 3557-3733

Arantes Móveis M.E GESSO
Mude seu ambiente

Entre em contato e faça seu orçamento!

Contatos: Mário - 9 9666-5997 / Elias - 9 8606-9297

Trabalhamos com:
*Aves
*Peixes
*Suínos
*Embutidos
*Pizzas
*Lasanhas
E muito mais!

Trabalhamos com:
*Aves
*Peixes
*Suínos
*Embutidos
*Pizzas
*Lasanhas
E muito mais!

AVES, PEIXES 
E ALGO MAIS
AVES, PEIXES 
E ALGO MAIS

TODOS OSTODOS OS

TEMOS FRANGO ASSADO!

31 3558-5762 /
 9 8416-1275 FRANGOEZA

GONÇALVES CENTER

Telefone: (31) 3558-1495
E-mail: arantesgoncalves@yahoo.com.br
Endereço: Rua Diamantina, 376 - Cabanas - Mariana

Móveis, brinquedos e muito mais!!! Qualidade e preço justo!

Faça uma visita e confira!

Cirugiã-Dentista - Clínica Geral
Especialista em Periodontia, Saúde Pública e 
Implantodontia
Mestre em Periodontia, Clínicas Odontológicas PUCMG

Tv.Salomão Ibrahin, 74 - A - Centro - Mariana/MG
Telefone: (31)3557-1753 - E-mail: teman@superig.com.br

Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

NA MIRA: 'FAKE NEWS'
Conteúdo falso é difícil de identificar, e combatê-lo pode dar em censura.

O fato é que a imprensa não tem o monopólio da 
verdade. Ela erra e desinforma. A questão é que, 
quando isso acontece, a sociedade tem meios 
para cobrar as correções.
  No caso de conteúdo fraudulento, não há 
espaço para contestação dos acusados nem 
correção de erros—mesmo porque o erro é 
proposital.
  Durante a campanha presidencial, circulou um 
vídeo que mostrava uma mamadeira com bico 
em formato de pênis e que seria distribuída nas 
creches paulistanas em iniciativa do ex-prefeito 
Fernando Haddad—esse, sim, um caso clássico 
de "fake news".
  O TSE determinou a retirada do vídeo. Nesses 
casos, como fica o direito de resposta? Em que 
plataforma ele se dará? Qual será o seu alcance?
Tudo isso para dizer que a tarefa a que o TSE se 
propõe é mais complexa do que parece.
   A proposta deixa nas mãos do juiz dizer o que 
é fonte "de notória credibilidade", abrindo 
espaço para arbitrariedades.
Além disso, há a dificuldade de identificar o que 
são "fake news" e, na tentativa de combatê-las, o 
risco de confusão e censura não deve ser 
desprezado.

política.
  Uma Redação profissional é alvo da cobrança 
do público e pode ser responsabilizada. Quem 
são os autores de "fake news"? Não se sabe e, 
portanto, deles nada pode ser cobrado.
  A despeito dessa diferença, o presidente não 
perde a chance de acusar a grande imprensa de 
produzir "fake news".

forma da notícia. Para isso, lança mão da 
linguagem jornalística e busca popularidade 
nas redes sociais. Um aspecto crucial é saber 
diferenciá-la dos erros cometidos pela 
imprensa.
  Diferentemente da notícia, as "fake news" são 
produzidas anonimamente e buscam induzir a 
erro para obter vantagem econômica ou 

    De olho nos bastidores das eleições 
municipais de 2020, o Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) propõe regulamentação para 
tentar conter as chamadas "fake news", como 
apontou a manchete editorial, na última quinta-
feira (16).
  A medida em discussão pretende punir o 
candidato, o partido ou a coligação que 
compartilhar informação falsa durante a 
campanha.
  A ideia é que as informações sejam checadas 
antes de divulgadas e, em caso de contestação, 
que seja provado o uso de fontes de "notória 
credibilidade". Caso contrário, quem se sentiu 
ofendido pode pleitear direito de resposta, além 
de responsabilização penal
  Controverso, o termo "fake news" é 
amplamente usado. Mas, se não é fácil definir o 
que são "fake news", imagine combatê-las de 
forma eficiente.
Reportagens que desagradam, erros em 
matérias, títulos descalibrados e até colunas de 
opinião levam esse nome,   embora não sejam 
"fake news".
 "Fake news" são conteúdo falso. É uma mentira 
com aparência de verdade que mimetiza a 
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ARMAZÉM A GRANELARMAZÉM A GRANEL

- DIET
- LIGHT
- SEM GLÚTEN
- SEM LACTOSE
- VEGETARIANA
- LOW CARB

- DIET
- LIGHT
- SEM GLÚTEN
- SEM LACTOSE
- VEGETARIANA
- LOW CARB

Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
Telefone: 31987815398

Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
Telefone: 31987815398

31 99665-0926

ESTUDO AFIRMA: UNIFICAR TRIBUTOS SOBRE
CONSUMO PODE REDUZIR A DESIGUALDADE

Segundo Ipea, propostas de reforma tributária beneficiariam os mais pobres e prejudicariam os mais ricos.

  Segundo os autores, caso se avance na 
agenda de ampliação da arrecadação do 
Imposto de Renda por medidas como a 
revisão de deduções e isenções, os ganhos de 
arrecadação seriam levados em consideração 
para reduzir o IBS.
Eles dizem: "Tal ajuste contribuiria para 
ampliar a progressividade do nosso modelo 
de tributação da renda e, simultaneamente, 
diminuir os impactos regressivos da 
tributação sobre o consumo".
Eles também estimam como ficaria a 
distribuição dos tributos entre as unidades da 
Federação, a partir da adoção do princípio da 
tributação no destino, e não mais na origem.
  Nacionalmente, os grandes ganhadores com 
a reforma tributária são os estados e 
municípios do Nordeste e do Norte (com 
exceção de Amazonas), destacando-se os 
casos de Pará e Maranhão, diz o estudo.
Os estados de baixa renda tendem a ser 
beneficiados com a reforma, canalizando 
72,5% da estimativa de R$ 34 bilhões 
redistribuídos ao longo do tempo, de acordo 
com os pesquisadores:
"Essa migração tem o potencial de promover 
uma significativa redistribuição de receitas 
em benefício dos governos estaduais e 
m u n i c i p a i s ,  q u e  c o n c e n t r a m 
proporcionalmente mais os consumidores e 
são desfavorecidos pelos critérios baseados 
na origem --em detrimento daqueles que 
concentram proporcionalmente mais 
empreendimentos em seu território e são 
beneficiados atualmente".
Municípios que atraíram investimentos e se 
beneficiam da cobrança na origem, por outro 
lado, seriam prejudicados. Entre eles, Paulínia 
(São Paulo), Barueri (São Paulo), Guamaré 
(Rio Grande do Norte) e São Francisco do 
Conde (Bahia).
  Para minimizar o impacto das mudanças, 
estão previstos mecanismos de compensação. 
Na proposta da Câmara, durante um período 
de 50 anos. No Senado, de 14 anos.
   O estudo analisa a proposta que tramita na 
Câmara dos Deputados (PEC 45) e a do 
Senado (PEC 100), ambas apresentadas no 
ano passado. As duas devem ser analisadas 
neste ano em uma comissão conjunta do 
Congresso, que irá avaliar ainda sugestões do 
Governo Federal.

mostram que os impostos sobre bens e 
serviços são claramente regressivos. Eles 
incidem proporcionalmente mais sobre a 
renda dos mais pobres. A substituição por 
uma alíquota uniforme atenua um pouco o 
perfil regressivo da tributação. Tais 
resultados estão alinhados aos de outros 
estudos da OCDE, que sugerem que as 
alíquotas diferenciadas são, além de 
ineficientes, regressivas no sentido de 
beneficiar mais as famílias ricas que as 
pobres, em termos absolutos e em termos 
relativos".
  O Ipea simula ainda como um mecanismo de 
transferência de renda que devolvesse parte 
do IBS (imposto sobre bens e serviço, que 
seria criado com a unificação) pago pelos 
mais  pobres  reduz  parcialmente  a 
regressividade.
Para fazer com que o peso do novo IBS nos 
três primeiros décimos da distribuição (30% 
mais pobres) convergisse para a média 
nacional de 13,1% (sobre consumo), seria 
necessário devolver 46% do imposto pago 
pelas famílias do décimo mais pobre do país, 
28% do segundo décimo e 23% do terceiro, 
com um custo total estimado em R$ 18,9 
bilhões (1,3% das receitas do IBS). A 
devolução até o quinto décimo (50% mais 
pobres) custaria R$ 30,7 bilhões (2% do IBS).
  Os pesquisadores lembram que o fim de 
algumas alíquotas especiais e isenções, como 
aquelas que incidem sobre cesta básica e 
medicamentos, previstas nas reformas que 
tramitam na Câmara e no Senado, pode 
reduzir o poder de compra de famílias de 
baixa renda. Para evitar esse efeito, dois 
projetos preveem o mecanismo de devolução 
de tributos, mas sem detalhar qual o 
percentual a ser devolvido e qual a população 
favorecida.
  Os autores da reforma têm dado como 
sugestão a possibilidade de beneficiar as 
pessoas que fazem parte do cadastro único de 
programas sociais do Governo Federal, 
utilizado para o Bolsa Família.
Os pesquisadores calculam que a alíquota do 
IBS necessária para que não haja aumento 
nem redução da carga tributária total é de 
26,9%. A alíquota está entre as maiores do 
mundo, próxima à de países como Hungria, 
Noruega, Dinamarca e Suécia.

   De acordo com estudo do Ipea (Instituto de 
Pesquisa Econômica Aplicada) sobre as 
propostas de reforma tributária, que tramitam 
no Congresso, a unificação de impostos sobre 
o consumo, com alíquotas iguais para todos os 
produtos e serviços, reduziria a desigualdade 
do sistema fiscal brasileiro. Haveria impacto 
positivo para 90% da população e negativo 
para os 10% mais ricos.
  A tributação do consumo é regressiva, ou 
seja, quanto mais pobre o cidadão, maior a 
carga tributária para ele. Já os impostos sobre 
a renda são progressivos, punindo quem tem 
mais recursos.
  No entanto, uma melhora mais significativa 
nessa desigualdade dependerá da maneira 
como será implementada outra iniciativa das 
reformas, que é a criação de um sistema de 
devolução de parte dos tributos para os mais 
pobres.
Segundo o estudo, os cinco tributos que serão 
unificados pela proposta da Câmara (os 
federais IPI, PIS e Cofins, o estadual ICMS e 
o municipal ISS) representam 27% da renda 
dos 10% mais pobres. Para os 10% mais ricos, 
o peso atual é de 10% da renda.
  A fusão de cinco tributos prevista nas 
reformas atenua um pouco o perfil regressivo 
da tributação do consumo, representando 
24% da renda do décimo mais pobre e 11% da 
renda dos mais ricos.
Os pesquisadores Rodrigo Octávio Orair e 
Sérgio Wulff Gobetti afirmam: "  Os pesos dos 
impostos na renda caem um pouco para os 
nove primeiros décimos da distribuição, e a 
única exceção é o décimo mais rico, que vê 
sua tributação ligeiramente aumentada."
  Em alguns desses tributos, segundo o estudo, 
as maiores alíquotas são aplicadas para 
combus t íve i s ,  ene rg i a  e l é t r i ca  e 
comunicações, com impacto maior sobre a 
cesta de consumo dos mais pobres.
Outros trabalhos também mostram que 
f a m í l i a s  m a i s  p o b r e s  g a s t a m 
proporcionalmente mais com bens, que têm 
hoje tributação mais alta, do que com 
serviços.
  Por isso, a proposta da Câmara, que prevê 
alíquotas iguais para todos os produtos e 
serviços, reduz em parte a desigualdade do 
sistema tributário nacional.
  Os pesquisadores dizem: "Os resultados 
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Endereço: Rua Helvio Moreira De Morais, 15 - Vila do Carmo / (31) 3558-5129

CARLOS
V e í c u l o s

/magmotos_mariana

/magmotosmariana

magmotosmariana
@hotmail.com

Bisk8 - (31) 9 8788-1829
Juninho - (31) 9 8914-4010

AVENIDA NOSSA SENHORA 
DO CARMO - 440 - MARIANA

 10ª EDIÇÃO DO PRÊMIO MINEIRO DE BOAS PRÁTICAS NA GESTÃO 
MUNICIPAL: PREFEITURAS JÁ PODEM SE INSCREVER

para uma gestão moderna, voltada para resultados 
efetivos, contribuindo no desenvolvimento 
municipal e na qualidade de vida dos cidadãos.
  Segundo Julvan Lacerda, presidente da AMM, 1º 
vice-presidente da Confederação Nacional de 
Municípios (CNM) e prefeito de Moema, a 
premiação é uma forma de incentivar o 
desenvolvimento das administrações municipais, 
além de disseminar e incentivar as boas práticas 
para os demais municípios. Ele disse: “Conquistar 
o reconhecimento por meio do prêmio significa se 
destacar entre os municípios participantes de um 
ciclo de premiação, evidenciando a melhoria 
gerencial rumo à inovação, à redução de custos, à 
qualidade dos serviços e à satisfação do cidadão, 
com o objetivo de valorizar esses projetos e 
ideias”.
   A AMM estará disponível para prestar todas as 
orientações de como participar do prêmio, 
assegurando o atendimento aos critérios 
estabelecidos, assim como às normas e aos 
regulamentos da Premiação e quanto às eventuais 
solicitações de informações complementares. 
Mais esclarecimentos pelo e-mail: premio@amm-
mg.org.br.

    Devem ser celebradas e reconhecidas as boas 
práticas das prefeituras mineiras que contribuem 
para a modernização e melhoria dos serviços 
públicos. Para destacar estas iniciativas, já estão 
abertas as inscrições para a 10º edição do Prêmio 
Mineiro de Boas Práticas na Gestão Municipal, da 
Associação Mineira de Municípios (AMM). 
  O prêmio é promovido anualmente e destaca as 
prefeituras que tiveram iniciativas inovadoras e 
eficazes na gestão pública. Em 2020, podem ser 
inscritos projetos nos seguintes eixos: Gestão da 
Economia e Desenvolvimento Econômico, Gestão 
da Educação e Gestão do Meio Ambiente.
   Os gestores municipais devem efetuar a 
inscrição até o dia 28 de fevereiro, gratuitamente, 
acessando o hotsite do Prêmio, onde constam 
todas as orientações. Os vencedores serão 
anunciados durante o 37º Congresso Mineiro de 
Municípios. Lembrando que é necessário anexar 
os arquivos, conforme edital, para efetuar a 
inscrição com sucesso.
Oferecida pela AMM, a premiação visa mostrar 
que é possível empreender no âmbito público 
municipal, transformando os projetos bem-
sucedidos de políticas públicas em mecanismos 

*Vidros em geral
*Forro PVC
*Pisos Duraor
*Corrimão de escada
*Esquadrias em alumínio
*Box, Fechamento para pias
*Lavatórios

9 8859-9502

3558-4159

Rua Jatobá - 
Loja 97 - Rosário - Mariana
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Endereço: R Direita, 176, Letra A, Centro, Mariana

Telefone: (31) 3557-2553

*Pães fresquinhos

*Bolos

*Lanches

E muito mais..

NO DIA 31 DE JANEIRO, ACORDO
FIRMADO ENTRE AMM E GOVERNO

DE MINAS COMEÇA A SER QUITADO;
PRESIDENTE JULVAN ELOGIA

SERIEDADE DO GOVERNO ZEMA

TJ, desembargador Nelson Missias de Morais, e 
pela terceira-vice-presidente do tribunal, 
desembargadora Mariângela Meyer, o estado vai 
pagar a dívida em 33 parcelas a partir deste mês. 
As três primeiras parcelas, que devem ser pagas 
até março, são referentes à retenção de repasses 
obrigatórios de impostos em janeiro de 2019, 
pela atual administração, no valor de R$ 1 
bilhão.
   O governo, após o pagamento das três parcelas, 
começará o pagamento da dívida herdada do 
governo de Fernando Pimentel, referente ao 
mesmo tipo de retenção durante 2017 e 2018, no 
valor de R$ 6 bilhões e em 30 parcelas.
Em caso de descumprimento das regras fixadas 
no acordo mediado pelo TJ, o governo concorda 
com o bloqueio imediato de valores retidos há 
mais de 30 dias em suas contas, mediante 
acionamento do Poder Judiciário pela AMM.

   No dia 31 de janeiro, a primeira parcela do 
acordo entre a Associação Mineira de 
Municípios (AMM) e o governo de Minas 
Gerais, para a quitação do confisco de R$ 7 
bilhões da cota-parte dos municípios mineiros 
sobre os valores do ICMS e Fundeb, será paga.
   Julvan Lacerda, presidente da AMM, 1º vice-
presidente da CNM e prefeito de Moema, que 
encabeçou o acordo representando os 853 
prefeitos mineiros, comemora e destaca o papel 
do executivo estadual para solucionar a questão. 
Ele confirma: “Em abril de 2019 fizemos o maior 
acordo da história do judiciário mineiro visando 
solucionar o calote que o governo de Minas 
estava dando nos municípios. E agora o 
governador Romeu Zema, se mostrando um 
gestor sério, confirma que cumprirá as datas 
estabelecidas”.
  Pelo acordo, homologado pelo presidente do 

Foto: AMM / Divulgação 

10 ANDADORES SÃO ADQUIRIDOS
 PELA CONFRARIA CAPIM CANELA 

Na Primaz, entidade tem realizado um belo trabalho.

saúde e qualidade de vida. 
   Agradecemos imensamente este prêmio, e 
podem ter certeza que estamos empregando o 
valor da melhor forma, esse é o nosso 
compromisso. Não precisamos de muitos, 
apenas um pelo outro.

   10 andadores foram adquiridos pela Confraria 
Capim Canela. Eles foram comprados com o 
valor do projeto Valorizar, da empresa Vale, que 
premiou a CCC no final do ano passado. Foram 
várias instituições inscritas: de Mariana, Ouro 
Preto e Catas Altas. O tema foi: Melhoria da 

Foto: Divulgação 



16_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

23/01/2020 a 30/01/2020  

* Lotes a partir de 300m²
* Infraestrutura completa
* Área Verde
* Localização Privilegiada
* Financiamento próprio

Em até 80x_______________________________
Entrada  + parcelas

R$998,00
*Consulte condições

*

9 km de Mariana!

*Em Bandeirantes Agende já uma visita!

Venha conhecer o

 espaço 

mais completo de beleza 

da Região!

*Dia da Noiva

*Maquiagem

*Penteados

*Manicure - Pedicure

* E muito mais...

Endereço: R. do Catete, 427 - Centro, Mariana 
Telefone: (31) 3557-2937

Endereço: Rua Angelim - 12 - Rosário - Mariana 

Oficinas diferenciadas:

*Master Chenho
*Alimentação Saudável
*Sentidos do meu corpinho
*Hora do conto
*Pintando o sete
*Mãe Natureza 

Aulas de inglês, artes e música

Aulas extracurriculares

*Ballet, Taekwondo e kung fu

ENEM: ERROS NAS PROVAS DO 1º DIA TAMBÉM SÃO ANALISADOS PELO
MEC

À reportagem, funcionários do Inep afirmaram que já identificaram erro na prova de linguagens.
  Thaís chegou a iniciar uma faculdade em 
jornalismo, cujo ingresso foi pelo Enem, e depois 
desistiu. Agora, busca uma vaga em psicologia 
na UEL (Universidade Estadual de Londrina). 
Ela continuou: "O problema é que o Inep não se 
pronunciou, ninguém falou nada da redação e 
estou um pouco desesperada".
  O MEC manteve a data de abertura das 
inscrições do Sisu (Sistema de Seleção 
Unificada), prevista para terça-feira (21). Apesar 
do erro, o governo corre para evitar um estrago 
maior, inclusive politicamente. 
   A avaliação, tanto de integrantes do governo 
quanto de parlamentares que acompanham o 
MEC de perto, é a de que é preciso esperar qual 
será a dimensão do episódio para calcular um 
possível dano maior ao ministro Weintraub.
Weintraub diz aos interlocutores que a realização 
de um Enem sem problemas sempre foi crucial 
para sua permanência no cargo.
  A preocupação se tornou ainda maior quando 
sua saída da pasta passou a ser defendida por 
vários aliados do governo. O presidente Jair 
Bolsonaro, entretanto, garantiu sua permanência 
até agora.
   De acordo com o governo, foram constatados 
erros na identificação dos candidatos e da 
respectiva cor de sua prova. A falha ocorreu na 
gráfica e os arquivos com essas informações 
teriam chegado ao Inep com divergências, 
segundo o instituto. O candidato fez a prova de 
uma cor, mas a nota foi corrigida como se fosse 
de outra.
  Além de olhar os casos específicos recebidos 
por candidatos, o Inep tem feito uma análise 
estatística que busca inconsistências em toda a 
base de dados. O Inep ainda não tinha a dimensão 
do número de atingidos até o início da noite do 
último domingo.

  O estudante, que fez cursinho paralelo à uma 
escola técnica privada, encaminhou a mensagem 
ao Inep sobre seu caso, mas está pessimista.
  Ele finalizou: "Não posso mais depender disso. 
Na sexta-feira já fui buscar uma bolsa em 
cursinho".
Também há relatos nas redes sociais de 
questionamentos na nota da redação, mas ainda 
não há confirmações sobre isso.
  A estudante Thaís Garcia Inocêncio, 21, já 
encaminhou mensagem ao Inep questionando a 
nota de redação. Ela recebeu 780 na redação, mas 
avaliações de professores de seu cursinho, a 
partir do rascunho do texto, estimavam uma nota 
bem superior.
  Ela, que é paulista e atualmente mora em 
Londrina (PR), disse que: "Não acho que houve 
falha na correção, mas deve ter tido algum erro 
na digitação". 

de possíveis erros. Mas esse universo muda a 
todo momento, segundo informações recebidas 
pela reportagem.
  Os primeiros relatos surgiram nas redes sociais 
na última sexta-feira (17), quando o MEC liberou 
as notas. O governo disponibilizou um e-mail 
(enem2019@inep.gov.br)  para  receber 
reclamações.
  O estudante Matheus Krabbe,  17, identificou 
problemas também na sua nota de linguagens, 
ocorrida no primeiro dia.
Ele disse que: "Logo que vi a nota sabia que tinha 
alguma coisa errada, porque fui melhor neste 
ano [2019] do que no ano passado, mas a nota 
era mais baixa".
Krabbe é de Guarulhos (SP) e quer usar a nota do 
Enem para uma vaga em relações internacionais 
na USP — a estadual seleciona parte dos alunos a 
partir do desempenho no exame.

   Enem 2019: os erros identificados nas notas 
não são limitados às provas do segundo dia, 
como havia sido divulgado no último sábado (18) 
pelo ministro da Educação, Abraham Weintraub.
O governo Bolsonaro já identificou problemas 
nas provas do primeiro dia e ampliou o escopo de 
análise.
  O MEC (Ministério da Educação), após 
comemorar o sucesso na realização do Enem 
2019, divulgou, no sábado, que participantes 
receberam notas erradas. Segundo o governo, o 
erro partiu da gráfica Valid, que passou a 
imprimir as provas no ano passado.
  Até então, os erros confirmados haviam sido 
identificados apenas no segundo dia da prova 
(matemática e ciências da natureza).
  No último domingo (19), a assessoria do Inep 
(Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas 
Educacionais), órgão ligado ao MEC, confirmou 
que passou a analisar também as provas do 
primeiro dia (linguagens, ciências humanas e 
redação).
Segundo a assessoria de imprensa do instituto, a 
ampliação da análise ocorreu para tranquilizar os 
candidatos após o órgão receber, através das 
redes sociais, muitos pedidos para que fosse 
considerado o primeiro dia.
  No entanto, funcionários do Inep confirmaram, 
sob condição de anonimato, que já foi 
identificado erro na prova de linguagens, do 
primeiro dia.
  No último sábado, o governo trabalhava com a 
informação de que os erros poderiam alcançar até 
1% dos participantes, o que representaria cerca 
de 39 mil pessoas. Não há informações se esse 
novo escopo de análise vai aumentar essa 
expectativa.
  O Inep trabalhava até a tarde de sábado com um 
universo de análise de 50 mil provas, o que 
resultaria em um número considerado reduzido Foto: Mec / Divulgação 
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Adriana
NOIVAS

Avenida Manoel Leandro Correia - 320 - Centro - Mariana - MG

Alugamos:

*Vestidos de Noivas

*Festas e Damas

*Ternos e Pajens

(31) 9 8466-4877 / (31) 9 8857-2879

PARA 2020, FMI REDUZ EXPECTATIVA DE CRESCIMENTO NO MUNDO, 
MAS ELEVA A DO BRASIL

O impacto da Previdência e a melhora de expectativas no setor de mineração influenciaram na revisão dos números brasileiros para cima.
tensões geopolíticas com o Irã, que chegaram 
perto de eclodir no mês passado para então 
entrarem em um estado de acomodação latente, 
estão no topo dos alertas do fundo, com efeito na 
sensação global de segurança (normalmente, 
um freio para investimentos) e no preço do 
petróleo.
  Fricções decorrentes de atritos comerciais são 
citadas em seguida e, apesar do recente acordo 
com a China para arrefecer a guerra comercial, 
os efeitos de meses de elevação de tarifas e 
outros movimentos deixaram suas trincas na 
cadeia de produção, especialmente no setor de 
tecnologia, e alimentaram o temor de novos 
distúrbios. Ondas sísmicas que emanam dessa 
falta de certeza também afetam o comércio 
global como um todo, que deve expandir 2,9% 
neste ano, 0,3 ponto menos do que o esperado 
antes.
  O alívio com o armistício entre EUA e China, 
porém, levou, neste ano, o fundo a melhorar sua 
previsão de avanço para o país asiático em 0,2 
ponto para 6%. No ano que vem, espera-se 
expansão de5,8%, 0,1 ponto menos do que antes 
previsto. No caso dos EUA, o cenário, neste 
ano, é de um crescimento modesto de 2% e de 
1,7% no próximo, com redução de 0,1 ponto em 
2020.
  Da mesma forma, o FMI ressalta que a 
protelada solução para o brexit, a saída britânica 
da União Europeia, teve efeito positivo em 
relação às expectativas globais, mas ainda não a 
considera questão liquidada. Em parte, as 
projeções dependem de que os acordos 
recentemente fechados sejam levados a cabo 
sem mais sobressaltos. 
   O documento também destaca que as 
previsões seriam cerca de 0,5 ponto mais 
tímidas caso não tivessem sido colocadas em 
prática políticas de estímulo fiscal em vários 
países, pede maior cooperação entre os países, 
exorta governos a agirem em relação ao 
aquecimento global, e, diante da recente onda 
de protestos pelo mundo, reforcem redes de 
amparo social para que elas possam garantir 
oportunidades a todos.

maiores economias do mundo, teve sua 
projeção cortada, neste ano, em 1,2 ponto para 
5,8%, e em 0,9 para 6,5% no ano que vem. 
  A agitação social na América do Sul, Europa e 
Ásia, com, entre outros, manifestantes nas ruas 
do Chile, da França e de Hong Kong por 
semanas, também pesou para a revisão 
negativa.
  Apesar da revisão modesta e de o relatório 
afirmar que “a economia global está menos 
inclinada a desacelerar” —deve parar de 
piorar—, o FMI alerta para o impacto 
econômico de desastres ambientais decorrentes 
da mudança climática, como os incêndios que 
assolam a Austrália, furacões no Caribe e 
enchentes na África, e exorta os países a 
investirem para mitigar o problema.
  Mas os principais riscos continuam a emanar 
dos EUA, que passam por eleições neste ano. As 

   No próximo ano, contudo, o fundo espera que 
a economia brasileira avance 2,3%, em linha 
com a expansão na América Latina, e 0,1 ponto 
abaixo do que previa em outubro. O avanço 
médio do bloco dos emergentes, por sua vez, 
deve ser de 4,4% e 4,6% em 2020 e 2021.
  Os números integram a mais recente 
atualização do relatório World Economic 
Outlook, avaliação da economia mundial 
publicada originalmente em abril e revisada ao 
longo dos 12 meses seguintes, divulgada em 
Davos, na Suíça, horas antes do início da 
reunião anual do Fórum Econômico Mundial. 
  No documento, a entidade atribui como causa 
para a redução de expectativas o avanço abaixo 
do esperado em parte dos mercados emergentes, 
notadamente na Índia, que passa por turbulência 
no setor financeiro que resultou em restrições de 
crédito. Por isso, o país asiático, uma das 

   Nesta segunda-feira (20), o FMI (Fundo 
Monetário Internacional) publicou mais uma 
revisão de suas projeções de crescimento da 
economia global para este ano e o próximo, 
reduzindo em 0,1 e 0,2 ponto percentual, 
respectivamente, a previsão que divulgara em 
outubro. Com isso, o fundo projeta expansão de 
3,3% em 2020 e de 3,4% em 2021.
  No entanto, a projeção para o Brasil foi uma 
das raras a ser revisada para cima este ano, em 
0,2 ponto percentual, para 2,2%, acima da 
média da região (1,6%), impactada pela 
aprovação da reforma da Previdência e a 
melhora de expectativas no setor de mineração, 
após um ano marcado pelo desastre envolvendo 
a ruptura de uma barragem da Vale em 
Brumadinho (MG), que matou 270 pessoas em 
janeiro.

Foto: FMI / Divulgação 
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Por, Dr. René Dentz – Ph.D. Freiburg Universität/Suíça , Psicanalista , Escritor e Professor Universitário 
   Uma transformação pouco notada no nosso tempo 
é a forma mais intensa com que registramos os 
momentos de nossa vida. Podemos verificar esse 
movimento no número de registros fotográficos que 
temos de 20-15 anos e os de hoje. Estamos cada vez 
mais em uma sociedade rápida e as imagens 
exercem nela um papel central, que é de informar, 
mostrar de forma quase instantânea. Dessa maneira, 
temos recordações de todos os momentos, dos mais 
extraordinários aos mais banais, das obras primas e 
das tragédias. 
   Ou seja, tudo está registrado. É evidente que esse 
processo tem um lado bom. As boas sensações do 
passado poderão ser mais vívidas e reais por mais 
tempo. Por outro lado, as recordações negativas 
também podem demorar mais a entrar em um 
processo de esquecimento, gerando mais dor, afinal 
a dor é insistente e atraente em muitas situações, 
para muitas personalidades. 

  O fato é que uma criança que tem nove anos hoje 
terá algo próximo a 400 % a mais de recordações 
do que uma criança que viveu na década de 80. Ou 
seja, nossa identidade será resgatada mais 
facilmente, os bons e maus momentos... Cada vez 
mais será necessário cuidar das nossas 
experiências, na medida do possível. E também o 
perdão será um elemento humano cada vez mais 
urgente. Afinal, o erro é inerente ao ser humano. 
Mas o esquecimento será cada vez mais difícil. 
Assim, será absolutamente necessário desenvolver 
a capacidade humana (talvez mesmo um dos 
elementos que mais nos humaniza) de perdoar. 
Perdoar não passa pelo esquecimento, mas por 
uma memória apaziguada e fatos ressignificados. 
Dessa forma, os sujeitos podem ser identificados 
para além de seus atos. 
  Outra dimensão que será cada vez mais 
fundamental é aquela do autoperdão. Saber se 

perdoar é um ato que precede a liberdade. Uma 
vez que temos mais elementos imagéticos 
resgatando memórias, nossa identidade será mais 
vinculada a alguns momentos. No entanto, somos 
livres. Uma das mais belas capacidades humanas é 
a de se reinventar, de se recriar. Nossa identidade 
não pode estar determinada de forma absoluta por 
elementos do passado. Não somos apenas 
definidos pela família da qual viemos (aliás, 
evolução quer dizer seguir em frente, não repetir 
erros de gerações, por exemplo), bem como não 
seremos apenas definidos pela nossa memória. 
Como dizia o filósofo francês Jean-Paul Sartre: “O 
Homem é condenado à sua própria liberdade”. 
Quer dizer, a característica mais fundamental do 
ser humano é ser livre. 
   Toda essa tendência de registrar momentos tende 
ainda mais a aumentar. Cada vez mais as pessoas 
buscarão novas experiências e o registro delas. De 

fato, somos seres de experiências e sensações. 
Nesse sentido, cada vez mais o novo será 
valorizado e buscado, pois as experiências 
repetidas  serão  logo  percebidas  como 
insuficientes. 
Como dizia o poeta português Miguel Torga: “É 
preciso fazer um esforço contínuo para amar o 
presente. Viver pelo passado, pelo que se fez, pelo 
que se conseguiu, é o mesmo que alimentar uma 
fome premente com banquetes de outrora”. 

“Gestão e Cidadania, por Júlio César Vasconcelos - Mestre em
 Ciências da Educação”

para aqueles iniciantes, que ainda não se 
despertaram para esse costume.
Quem nunca ouviu ou viveu um bom causo 
mineiro, daqueles saborosamente contados por 
mestres da nossa Terra, como Luiz Fernando 
Veríssimo, Saulo Laranjeira ou Rolando Boldrin?
   Quem nunca sentou no banco de uma pracinha, 
sem nada para fazer (coisa rara de se ver nos dias 
de hoje, principalmente nas grandes capitais) e 
ouviu  de  um amigo ou mesmo de  um 
desconhecido, que chega como quem não quer 
nada, um causo daqueles engraçados ou estranhos 
que nos faz dar boas gargalhas ou nos deixa 
assustados e nunca sai da memória?
   Cousas e causos que ouvi e vivi visa resgatar, 
com uma pitada de criatividade e humor, esse 
velho costume mineiro.  
Leitura, descontração e reflexão: esse trio traz em 
seu bojo a ousadia de levar você para outros 
mundos, à moda mineira! Vale a pena conferir!
   Convido a todos os meus leitores para que leiam, 

divirtam-se, reflitam e compartilhem a minha 
obra. Valorizem a “prata da casa”. Santo de casa 
faz milagre sim, é só ter pessoas que acreditam e 
demonstram na prática que acreditam.
  Um livro sempre foi e será um grande amigo 
para aqueles que buscam o conhecimento, o lazer 
e a diversão!
  Para aqueles que tiverem interesse em adquirir 
um exemplar, “Cousas e causos” está disponível 
na Livraria Risco e Rabisco da Rua Direita, no 
Restaurante Lua Cheia ou no meu Escritório, Rua 
Vila Rica, 25 - Centro, em Mariana. Para aqueles 
que se interessarem, pode ser também enviado via 
postal, é só me solicitar.
Faça contato conosco!
www.cesarius.com.br/
 caesarius@caesarius.com.br  (31) 99345-0515  

    Recentemente tive oportunidade de colocar 
meus talentos literários em pauta, com o 
lançamento do meu livro de contos “Cousas e 
Causos que ouvi e vivi”. Uma experiência 
extremamente interessante e gratificante que 
merece ser compartilhada. 
   Lançar um livro é como parir um filho, só que 
com um parto, algumas vezes, muito mais 
demorado. Alguns escritores chegam a demorar 
10 anos para divulgar um livro, como Margareth 
Mitchel, autora do clássico “E o vento levou”. O 
meu demorou cerca de dois anos. É um trabalho de 
atenção diária que exige muito cuidado e carinho 
até que o novo ser esteja pronto para ser parido. 
Um erro de elaboração pode levar a um aborto, a 
um nascimento prematuro ou retardado, 
comprometendo fortemente o resultado da obra.
   Quando a obra nasce, vem um sentimento de 
alívio, de orgulho e ao mesmo tempo de 
expectativa, esperando que ela seja bem aceita e 
reconhecida pela sociedade. 

   Cousas e Causos que ouvi e vivi é um verdadeiro 
tributo à cultura mineira. O livro retrata de uma 
maneira criativa e divertida estórias ouvidas e 
vividas por mim durante meus mais de 30 anos de 
andanças pelas terras brasileiras, de norte a sul do 
País e no exterior.
  Como profissional, estive trabalhando durante 
longos anos no Estado do Pará, no meio da floresta 
amazônica, no Estado de São Paulo, em Belo 
Horizonte e por inúmeras cidades do interior de 
Minas Gerais. As experiências vividas durante 
esses longos anos marcaram profundamente 
minha vida, despertando uma necessidade de 
compartilhar de forma artística e literária essa 
vivência que, apesar de descrições aparentemente 
pouco profundas, trazem em seu bojo belíssimas 
oportunidades de reflexão sobre a cultura 
brasileira.
   É um livro que tem a pretensão de ser um bom 
companheiro que traz uma leitura prazerosa para 
aqueles que já curtem as artes literárias e também 

 dentzrene René Dentz23/01/2020 a 30/01/2020  

Armazem
das

Especiarias

*Pimentas e Conservas
*Azeites, Especiarias e 
Temperos
*Café, Açúcar Mascavo e 
Fubá
*Mel, Geléias e Doces
*Castanhas e Frutas 
Secas
*Queijos e Defumados
*Cachaças Tradicionais

Um Cantin 
piquininim 

cheiim de tudo que 
um bom

 mineirim pode gostar!

Av. Getúlio Vargas, 61 A - Centro - Mariana

AS NOSSAS MEMÓRIAS DE ONTEM E DE HOJE

LITERATURA EM PAUTA
“Escrever é pintar com palavras” (Vasconcelos, 2019)
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Endereço: R. Sen. Bawden, 134 - Centro, Mariana - MG
Telefone: (31) 3557-1470

De olho no esporteDe olho no esporteDe olho no esporte
Por caburé

23/01/2020 a 30/01/2020  

 NA COPA PONTE NOVA SUB 20 SAO CAETANENSE ESTREIA COM VITÓRIA
equipe São Caetanense, na disputa com a equipe 
Cruzeiro de Oratórios, pelo placar de 1x 0.
 A Copa Ponte Nova Sub 20 é uma organização 
do Palmeirense, e conta com o apoio da 
Prefeitura de Ponte Nova, através da secretária 
de Esportes e da Liga Esportiva de Urucânia. 
  A equipe São Caetanense está disputando a 
competição, e conta com o apoio da Prefeitura 
Municipal de Mariana

    No último final de semana, em Ponte Nova, 
aconteceram os jogos de abertura da 4ª edição 
da Copa Ponte Nova Sub 20, que neste ano 
conta com a participação de 10 equipes das 
seguintes cidades: Ponte Nova, Amparo do 
Serra, Rio Doce, Diogo de Vasconcelos, Viçosa, 
Oratórios e Mariana. 
  Foram três jogos na primeira rodada. Estes 
tiveram dois empates e uma vitória, que foi da 

CASA DO ESPORTE DE MARIANA "LIGA ESPORTIVA" É REFORMADA; AGORA 
É RESGATAR OS ÍCONES QUE FIZERAM HISTÓRIA NO FUTEBOL DA CIDADE. 

Francisco do Espírito Santos - 
Idealizador da Lema;
Paulo do Espírito Santo - Paulo 
Munheca.

Presidentes:
Beajamim Lemos = 1966 -1971 / 
1980-1986;
Geraldo Elias Martins. Sr. Gege = 
1972 – 1979;
André Cota = 1987-1988;
Joaquim Eustáquio Miranda = 
1988 – 1989;
Paulo Aníbal Walter = 1990 – 
1992;
Daniel Martias Barbosa = 1993 – 
1995;
Jesus Geraldo da Silva = 1996 – 
1998;
Décio Gabriel Soares = 1998 - 
2005 / 2009 – 2013;
Paulo Eustáquio D.C Maia = 2005 
– 2009;
Adilson José Carneiro = 2013 – 
2017;
José Pereira dos Santos Neto = 
27/12/17 à 07/02/18;
Wanderson Epifânio da Silva = 
08/02/2018 atual. 

Por uma liga mais nossa! "Slogan 
da nova diretoria".

COMEÇA A TODO VAPOR O 5º TORNEIO DE VERÃO
DO MARACUJÁ

No último final de semana, 
em Maracujá, distrito de 
Acaiaca, começou o 5° 
Torneio de Verão, que tem a 
organização de Roni Bento e 
conta com a participação de 
12 equipes, divididas em 
quatro chaves.
Foram três jogos e com 
muitos gols na primeira 
rodada.

Confira os resultados:

Dinamo 1 x 7 Boca Junior; 
Emboque 2 x 5 Maracujá;
União 3 x 0 Rosarense.
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EVENTOS DA SEMANA
16 de Fev - DOM - Bloquinho Baluu Recreacao - 14 · Ns Produções e Eventos - Coliseum

JAN 25 - I Café com PDA - Sáb 09:00 UTC-03 · Fiama Souza Advocacia · Mariana

JAN 25 - Duke Pub 8 Anos - Sáb 14:00 UTC-03

JAN 26 - 4a Caminhada Alcoológica

Dom 08:00 UTC-03 · Rancho do Sossego · Itabirito, Minas Gerais, Brazil

Divirtam-se!!!!!!!

Se inscreva
/Panetu’s

+ 
de

Fernanda, Daniela e Helena esbajando beleza e simpatia por aqui! Lindas!
Dia 27 é aniversário do Miguel! Felicidades, beijos de 

sua tia Cida!!

Lindas! Edna e sua lha Amanda!

Xororó foi 2º lugar na Corrida Mariana x Claúdio Manoel!
Arrasou!

#TBT Troféu Empresarial 2019! Cristiana Navarro (Gestar)

Olha que charme e simpatia! Querida Beré!
Querido Casal TRECOS & TRAMAS! Loja de sucesso 

em Mariana!


